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AAssembleia Legislativa homenageou o Centenário do Campeonato
Pernambucano de Futebol. A cerimônia foi presidida pelo segundo
vice-presidente da Assembleia Legislativa, deputado André Campos

(PSB). A iniciativa de celebrar a data com uma Reunião Solene partiu do
deputado Isaltino Nascimento (PSB). “O campeonato teve sua primeira partida
oficial realizada em 1º de agosto de 1915, no Campo do Derby, entre o Santa
Cruz e a Colligação Sportiva”, disse, citando também a criação, no mesmo
ano, da Federação Pernambucana de Futebol (FPF). “Hoje, é a sexta federação
mais importante do Brasil e a primeira no ranking do Norte-Nordeste”,
destacou. O parlamentar, juntamente com o deputado André Campos (PSB),
entregaram placa comemorativa à data ao presidente da FPF, Evandro
Carvalho, que agradeceu a homenagem e o apoio do Governo do Estado aos
times pernambucanos (foto). Durante a cerimônia, diversas personalidades que
contribuíram com a história do campeonato, incluindo torcedores notórios dos
principais times, também receberam placas. Foi lançado, ainda, o selo dos 100
anos do Campeonato Pernambucano de Futebol pelos Correios. O Coral Vozes
de Pernambuco, formado por servidores da Alepe, prestou homenagem,
entoando várias músicas, como Fio Maravilha, de Jorge Ben.

JARBAS ARAÚJO

ARTIGO

Laura Gomes *

Em toda minha trajetória de vida
estive sempre na luta pela promoção da
garantia dos direitos das pessoas. Como
vice-presidente da Cruzada de Ação
Social, diretora de Assistência Social de
Olinda e diretora do Instituto de
Assistência Social e Cidadania do Recife;
acumulei uma base sólida para seguir
nesta valorosa militância.

A partir de 2005, quando fui eleita
pela primeira vez vereadora do município
de Caruaru, passei a utilizar o Legislativo
como um caminho para buscar melhor
qualidade de vida para todos e todas, e
defender assuntos de interesse das maio-
rias. Após ter sido a única parlamentar a
renovar o mandato de forma consecutiva,
continuei cumprindo meu papel e, já em
2010, decidi disputar um mandado de
deputada estadual para representar todas
as regiões do Estado.

Em 2011, por convocação do ex-
governador Eduardo Campos, assumi a
Secretaria de Desenvolvimento Social e
Direitos Humanos de Pernambuco. Foram
três anos à frente de uma das pastas mais
importante da gestão, em que são traçadas
e executadas ações estratégicas nas áreas

de justiça, direitos humanos e assistência
social.

Nesse período, reordenamos alguns
projetos cruciais como o Programa
Atitude, que trabalha na prevenção ao
uso de drogas; e implantamos outros
como o Programa PE Conduz, voltado
ao transporte de pessoas com mobilidades
severas. Além disso, também foi dado
um grande passo quando implantamos o
Plano Estadual de Atenção Integral a
Pessoa Idosa, que posteriormente foi res-
ponsável pela criação da Superintendência
Estadual da Pessoa Idosa, do Conselho
Estadual da Pessoa Idosa e do Fundo
Estadual da Pessoa Idosa de Pernambuco
(Fedipe).

Destaco ainda o salto significativo
no Governo do Estado quanto à
reestruturação da Política de Assistência
Social. Tivemos um enorme avanço entre
os anos de 2007 e 2013, elevando o aporte
financeiro do Fundo Estadual da
Assistência Social (Feas) de 7 milhões
para mais de 64 milhões. Implantamos
ainda o Sistema de Transferência Fundo
a Fundo, considerado um marco na
política de assistência social, que
possibilitou cofinanciar os 184 municípios
com ações continuadas.

Agora, com esse retorno à As-
sembleia, estou dando continuidade aos
trabalhos pelo fortalecimento dos direitos
dos idosos, negros e negras, grupos
LGBTs, pessoas com necessidades
especiais, mulheres, e pessoas em situação
de exclusão. Neste ano, já promovemos
audiências públicas para discutir a

discriminação racial e a segurança ali-
mentar. Utilizarei sempre meu mandato
em favor da população, como repre-
sentante legítima da sociedade, e sendo
uma voz ativa e atuante na Casa Joaquim
Nabuco.  

* Deputada estadual pelo PSB

ROBERTO SOARES
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Cinco dias após tomar posse, o
governador do Estado, João Lyra
Neto, fez a primeira visita oficial

à Assembleia Legislativa de Pernambuco.
Acompanhado do secretário da Casa Civil,
Luciano Vásquez, o gestor se reuniu no
gabinete da Presidência com parlamentares
governistas e da Oposição. 

Durante o encontro, Lyra voltou a
destacar a manutenção da linha adminis-
trativa iniciada pelo ex-governador Eduar-
do Campos em 2007. O chefe do Estado
também apresentou algumas metas e pro-
jetos a serem executados ao longo do ano. 

João Lyra Neto afirmou que já tem
uma boa relação com os demais Poderes,
mas ressaltou “que essa parceria sempre
pode ser intensificada, visando ao
benefício da sociedade”. O governador
destacou o projeto de lei do Executivo
para criar a Secretaria de Micro e Pequenas
Empresas. Segundo o gestor, “Pernambuco
será o primeiro Estado a instituir o órgão,
que tem o objetivo de estar mais próximo
do pequeno empreendedor”. Lyra também
anunciou projetos na área de convivência
com o Semiárido e a interiorização do
Porto Digital.

O presidente da Alepe, deputado
Guilherme Uchoa (PDT), destacou a im-
portância da visita do governador. “A
iniciativa do novo gestor mostra sua
grandeza de atitude. A união dos Poderes
constituídos num só pensamento repercute
positivamente na qualidade de vida da
população”, afirmou. 

Participaram da reunião os presi-
dentes do Tribunal de Contas do Estado
(TCE), Valdecir Pascoal; do Tribunal de
Justiça de Pernambuco (TJPE), de-
sembargador Frederico Neves; e do Tri-
bunal Regional Eleitoral de Pernam-
buco (TRE-PE), desembargador José
Fernandes de Lemos. Além dos depu-

tados André Campos, Aluísio Lessa,
Ângelo Ferreira, Leonardo Dias, Raquel
Lyra, Raimundo Pimentel e Waldemar
Borges, todos do PSB; Henrique
Queiroz e Sebastião Oliveira, do PR;
Pastor Cleiton Collins (PP); Augusto
César e Sílvio Costa Filho, do PTB; e
Sérgio Leite (PT). 

JOÃO LYRA FAZ PRIMEIRA VISITA OFICIAL

À ASSEMBLEIA LEGISLATIVA

POSSE CONCORRIDA

GOVERNADOR

RINALDO MARQUES

O presidente Guilherme Uchoa e parlamentares governistas e da Oposição recepcionaram o governador João Lyra Neto

A posse do governador João Lyra
Neto (PSB) contou com a presença de
autoridades, políticos e familiares do novo
chefe do Executivo Estadual. Ele assumiu
o cargo após a renúncia do ex-governador
Eduardo Campos (PSB), que deverá
disputar a Presidência da República nas
próximas eleições.

João Lyra Neto, 67 anos, entrou no
Plenário acompanhado da comissão
suprapartidária composta pelos líderes do
Governo, Waldemar Borges (PSB); e da
Oposição, Sérgio Leite (PT); e da de-
putada Raquel Lyra (PSB), presidente da
Comissão de Constituição, Legislação e
Justiça da Assembleia e filha do go-
vernador empossado.

O presidente da Alepe, deputado
Guilherme Uchoa (PDT), destacou a
importância do diálogo entre os Poderes,
a fim de garantir a Pernambuco o patamar
que a população merece. “Neste Plenário,
Oposição e Governo se esqueceram, nos
momentos importantes, de posições

partidárias antagônicas e convergiram em
prol do nosso Estado”, afirmou.

Em seu discurso, o novo governador
disse que está com o mesmo entusiasmo
do primeiro dia do Governo, em 1º de
janeiro de 2007. Ele afirmou que, durante
os próximos meses, vai concluir a obra
iniciada pelo ex-governador Eduardo
Campos. “Chego com vontade de ir mais
além, com os olhos voltados para o fu-
turo”.

O governador também assumiu o
compromisso de levar o Porto Digital
para a Zona da Mata, o Agreste e o Sertão;
e de criar a Secretaria Estadual das Micro
e Pequena Empresas, entre outras ini-
ciativas. 

Fez um elogio à Casa Joaquim Na-
buco, afirmando que foi aqui que aprendeu
a evidenciar a importância do contra-
ditório, quando foi deputado estadual, de
1994 a 1996. “Todo governo precisa ter
oposição. É da convivência de opostos
que brota a democracia”, frisou.

Além de Guilherme Uchoa,  in-
tegraram a mesa o presidente do Tribunal
de Justiça de Pernambuco, desembargador
Frederico Neves; o primeiro-secretário,
João Fernando Coutinho (PSB); e o
segundo-secretário, Claudiano Martins
Filho (PSDB).

Ao fim da solenidade, o governador
foi acompanhado pela comissão suprapar-
tidária até a saída da Alepe e, em frente ao
prédio, na Rua da Aurora, passou as tropas
em revista, antes de seguir para o Palácio
do Campo das Princesas, onde houve a
cerimônia de transmissão do cargo.

ROBERTO SOARES

Governador destacou “a importância do contraditório” na Casa Joaquim Nabuco 



Os 179 anos da Assembleia Legislativa
de Pernambuco foram comemorados
em Reunião Solene. A Assembleia

Legislativa Provincial de Pernambuco iniciou
seus trabalhos em 1º de abril de 1835, subs-
tituindo o Conselho Legislativo Provincial de
1829.

Na abertura da cerimônia, o presidente da
Casa Joaquim Nabuco, deputado Guilherme
Uchoa (PDT), afirmou que, em quase 18
décadas de existência, a Alepe vem marcando
posições definidas diante dos desafios
impostos, sempre honrando o compromisso
assumido de representar altivamente a po-
pulação. 

O parlamentar destacou “que, este ano, a
Assembleia avança na modernização e am-
pliação de suas atividades, inaugurando os
novos prédios do Plenário e dos gabinetes dos
deputados. Em breve, o Palácio Joaquim
Nabuco funcionará exclusivamente como
museu, com todo o acervo histórico e cultural
à disposição da população”, explicou. O pre-
sidente salientou que, “no momento em que são
lembrados os 50 anos do Golpe Militar de
1964, é importante reafirmar a causa de-
mocrática e o papel fundamental do Poder
Legislativo, como representante legítimo do
povo brasileiro”. 

O líder do Governo, Waldemar Borges
(PSB), destacou “que a data representa a
reverência ao Poder que mais legitimamente
espelha os valores democráticos e mais
generosamente agasalha as aspirações dos
pernambucanos”. “Hoje, toda a tradição desta
Casa é sinônimo de compromisso com o
desenvolvimento, o brilho, a pujança, o dina-
mismo e o talento do nosso povo”, acres-
centou.

O líder da Oposição, Sérgio Leite (PT),
parabenizou os parlamentares “que ajudaram
a formar um Pernambuco mais democrático,
solidário e fraterno”. O deputado também
salientou o esforço da Casa em busca da
transparência administrativa, o que leva o Po-
der a se aproximar cada vez mais da sociedade.
“É aqui que, no dia a dia, tratamos da vida das
pessoas, mediando conflitos e propondo
soluções”, apontou.

A reunião foi pontuada pela música do
Quinteto da Orquestra Criança Cidadã e do
Coral Vozes de Pernambuco, formado por
servidores da Alepe. A Banda da Polícia Militar
executou os hinos do Brasil e de Pernambuco.
A solenidade foi finalizada com um show
pirotécnico na Rua da Aurora, seguido pelo
tradicional corte do bolo. 
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Show pirotécnico na Rua da Aurora encerrou as comemorações de aniversário da Casa Joaquim Nabuco

ANIVERSÁRIO

REUNIÃO SOLENE CELEBRA OS 179
ANOS DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA

RINALDO MARQUES
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A bandeira, o hino e o brasão são os
símbolos que representam o Estado de
Pernambuco. Cada um deles é formado
por elementos característicos da história
e da cultura locais. Com o objetivo de
divulgar a importância desses símbolos
para a população, a Superintendência de
Comunicação Social da Assembleia
Legislativa de Pernambuco produziu, por
meio da equipe da TV Alepe, três
reportagens especiais. O trabalho, reunido
no DVD Projeto Símbolos de Pernam-
buco foi lançado durante a Reunião
Solene em comemoração aos 179 anos da
Casa Joaquim Nabuco. 

A primeira reportagem apresenta
detalhes sobre o brasão. Entre eles, a
representação de quatro datas históricas
vinculadas a movimentos republicanos:
1710 (Guerra dos Mascates), 1817 (Revolu-
ção Pernambucana), 1824 (Confederação
do Equador) e 1889 (Proclamação da Re-
pública). 

Considerado o símbolo mais popular,
a bandeira é o destaque da segunda
reportagem do DVD. Criada durante a
Revolução Pernambucana, ela representa a
luta do povo pela libertação do domínio
português e pelos ideais de independência.
O seu uso vai além dos ritos oficiais.
Frequentemente, é utilizada em eventos
esportivos e também serve de inspiração
para a criação de fantasias e adereços de
Carnaval. 

Não menos importante, o hino do
Estado também é muito difundido em

diversos eventos. Seus acordes iniciais e
seu refrão são conhecidos pela maioria
dos pernambucanos. Além de ser exe-
cutado nas cerimônias oficiais, também
ganhou adaptações para vários ritmos
regionais, como o maracatu, o forró e o
frevo. Assim como os demais símbolos,
ressalta o patriotismo do povo per-
nambucano e as belezas naturais do Es-
tado. 

O DVD Projeto Símbolos de Per-
nambuco passará a fazer parte do kit en-
tregue pela Presidência da Alepe a vi-
sitantes de honra do Poder Legislativo,
como embaixadores e representantes de
outras Casas parlamentares, e também a
escolas das redes estadual e municipal
que visitam o Palácio Joaquim Nabuco
por meio do Projeto Conhecendo a
Assembleia de Perto.

ALEPE LANÇA DVD SOBRE OS

SÍMBOLOS DE PERNAMBUCO

Quinteto da Orquestra Cidadã executou várias músicas durante a Reunião Solene

JARBAS ARAÚJO

Bolo alusivo aos 179 anos do Poder Legislativo trouxe imagem do Leão do Norte

RINALDO MARQUES

Com quase dois séculos de
existência, a história do Poder
Legislativo teve início após cerca
de 13 anos da proclamação da In-
dependência do Brasil, graças a uma
reforma realizada na Constituição
de 1824. 

A garantia do progresso público
seria, segundo o então presidente
provincial, Manuel de Carvalho Paes
de Andrade, o maior propósito da
instituição. O primeiro momento do
Legislativo Estadual contou com 36
deputados, sendo 11 deles padres.
Atualmente, a Casa é composta por
49 parlamentares. 

O Forte do Matos, no bairro do
Recife, serviu de sede para os pri-
meiros 40 anos da Assembleia até sua
mudança em definitivo, em 1875, para
o Palácio Joaquim Nabuco, na Rua
do Aurora. O nome dado ao edifício
foi uma homenagem ao político
pernambucano, abolicionista e escritor
Joaquim Nabuco, um dos prota-
gonistas na luta contra o fim do pe-
ríodo escravocrata. 

Em abril de 2010, o prédio his-
tórico foi reconhecido, oficialmente,
como instituição museológica pelo
Instituto Brasileiro de Museus (Ibram)
e todo o acervo cultural do edifício
está à disposição da população, por
meio do Projeto Portas Abertas. A
iniciativa tem o objetivo de receber
interessados em conhecer a história
do Legislativo Estadual. 

UMA HISTÓRIA

DE SERVIÇO

AO POVO

DVD produzido pela Superintendência de Comunicação Social é composto por três
reportagens da TV Alepe, abordando o brasão, a bandeira e o hino de Pernambuco

JARBAS ARAÚJO



Acrise energética nacional e suas
consequências na economia per-
nambucana terão discussão

aprofundada na Alepe com a instalação da
Comissão Especial Parlamentar sobre o
tema. Por consenso, ficou definido que a
presidência do colegiado ficará a cargo do
deputado João Fernando Coutinho (PSB).
O vice-presidente será Antônio Moraes
(PSDB) e a relatoria será de respon-
sabilidade do deputado Tony Gel (PMDB).
O colegiado contará ainda com os de-
putados Clodoaldo Magalhães (PSB) e
Odacy Amorim (PT).

A próxima etapa será definir a agenda
de atividades e convidar o chefe do
escritório regional do Operador Nacional
do Sistema Elétrico (ONS), Saulo Cis-
neiros, para uma reunião. Os parlamentares
pretendem ouvir especialistas do setor
energético e executivos da Companhia
Hidro Elétrica do São Francisco (Chesf)
e da Companhia Energética de Pernambuco
(Celpe), além de entidades como o
Sindcombustíveis e o Sindaçúcar, com o
objetivo de construir um documento que
melhor apresente a situação atual e aponte
soluções.

De acordo com João Fernando Cou-
tinho, a imprensa tem divulgado o grande

número de apagões que vêm afetando
recentemente todas as regiões do País.
Além disso, o uso intensivo das ter-
melétricas, movidas a óleo diesel - mais
caro e poluente -, começa a provocar a
escassez do combustível nos postos,
especialmente nas rodovias. “A falta de
chuvas no sul do País está com-
prometendo a geração das hidrelétricas,

que já estão operando em níveis críticos.
Os apagões se tornaram rotina. As ter-
melétricas estão em sua capacidade má-
xima, consumindo muito óleo diesel. O
etanol passa por grande crise. É fun-
damental o trabalho da Comissão para
esclarecer que tudo isso tem trazido pro-
blemas para o Brasil e para Pernambuco.
Pode sobrar para o contribuinte pagar es-

sa conta a partir do próximo ano”, alertou
Coutinho.

Para o socialista, os sinais apontam que
faltou planejamento por parte do Governo
Federal e que faltaram maiores inves-
timentos em energias alternativas, como a
solar e a eólica. O deputado avaliou que os
trabalhos da Comissão deverão ser intensos
durante os 90 dias em que ficará instalada. 

A Proposta de Emenda à Constituição
Federal (PEC) nº 555/ 2006, de autoria
do ex-deputado federal Carlos Mota
(PSB/MG), que tem como objetivo acabar
de modo gradativo com a contribuição
previdenciária atualmente cobrada dos

servidores públicos aposentados e pen-
sionistas, foi discutida em um Grande
Expediente Especial na Assembleia Le-
gislativa. O encontro, solicitado pelo
deputado Antônio Moraes (PSDB), reuniu
entidades nacionais, estaduais e muni-

cipais que representam os servidores apo-
sentados. O público lotou as galerias para
acompanhar a discussão, que se alongou
por quase três horas.

O deputado Tony Gel (PMDB), que
presidiu a reunião, disse que a PEC pre-
cisa ser aprovada para que a categoria
deixe de ter os seus proventos achatados. 

Moraes também foi nessa mesma li-
nha de raciocínio. “O servidor passa toda
a sua vida pagando a previdência para,
quando se aposentar, receber o que re-
colheu em sua vida funcional. Daí o Go-
verno entende que precisa ser pago 11%
em cima do que você já pagou. Isso é in-
justo e o déficit da previdência não é jus-
tificativa”, enfatizou.

A taxação foi instituída pela Emenda
Constitucional n° 41/2003, obrigando
aposentados e pensionistas a pagar uma
taxa de 11% sobre o valor excedente do
teto do Instituto Nacional do Seguro
Social (INSS). 

De acordo com o texto da PEC, a
redução seria de 20% ao ano, a partir dos
61 anos de idade do trabalhador. Com

65 anos, o servidor deixaria de contribuir
totalmente.

O presidente do Movimento dos Ser-
vidores Públicos Aposentados e Pen-
sionistas (Mosap), Edison Guilherme
Haubert, explicou que a taxação nos
salários dos aposentados “é inconstitucio-
nal, uma vez que feriu direitos adquiridos
à época”. O Sindicato dos Servidores no
Poder Legislativo no Estado de Pernam-
buco (Sindilegis-PE) está mobilizado
com outras 16 organizações sindicais pa-
ra debater o assunto no Estado e mobili-
zar a bancada pernambucana no Con-
gresso Nacional.

Adeputada Teresa Leitão (PT) sugeriu
a criação de uma rede de apoio à PEC entre
todas as Assembleias do País. “Eu sou
amiga dos servidores e apoio à PEC”, frisou
Teresa. O deputado Isaltino Nascimento
(PSB) disse que “é preciso o apoio da so-
ciedade e das entidades de classe para o
movimento”. Para o deputado Zé Maurício
(PP), “com a aprovação da PEC, o Con-
gresso irá devolver a dignidade dos apo-
sentados brasileiros”. 
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Deputados Antônio Moraes (vice), Tony Gel (relator), João Fernando Coutinho (presidente) e Clodoaldo Magalhães no colegiado

ROBERTO SOARES

INSTALADA COMISSÃO SOBRE CRISE ENERGÉTICA

PEC SOBRE CONTRIBUIÇÃO DE APOSENTADOS GERA GRANDE DEBATE

ATUAÇÃO PARLAMENTAR

GRANDE EXPEDIENTE

Movimento pela aprovação da PEC 555 reuniu entidades de todo o Brasil na Alepe 

JOÃO BITA



ABRIL DE 2014 TRIBUNA PARLAMENTAR 7

U ma Reunião Solene marcou a
entrega de um conjunto de
edições do Jornal do Commer-

cio à Universidade de Pernambuco
(UPE) pela Assembleia Legislativa. A
coleção integra a hemeroteca do Ar-
quivo Central da Alepe e reúne exem-
plares de maio de 1964 a abril de 2014.
Ao todo, foram doados cerca de 13 mil
edições, distribuídas em 676 encader-
nações. A iniciativa da doação foi da
Mesa Diretora e da Comissão Perma-
nente de Avaliação de Documentos
(Cpad/Alepe).

A cerimônia foi coordenada pelo
presidente da Casa, deputado Guilherme
Uchoa (PDT). “São 50 anos de história
de Pernambuco, do Brasil e do mundo,
registradas nas páginas do periódico”,
disse, acrescentando que a ação “é uma
louvável contribuição da Assembleia ao
desenvolvimento da pesquisa científica,
da educação e da cultura de Pernambuco
e do Brasil”. 

O reitor da UPE, Carlos Calado, res-
saltou a parceria com a Assembleia e disse
que o material vai possibilitar um maior
suporte às pesquisas acadêmicas. “Com a
doação, a UPE obtém a posse permanente
dos documentos, responsabilizando-se por
sua guarda, manutenção e conservação”,
frisou. Além disso, a universidade se com-
promete a disponibilizar, gratuita e in-
tegralmente, toda a coleção para consulta
pública. O material ficará disponível no
Campus de Nazaré da Mata. 

A Superintendente de Preservação do
Patrimônio Histórico do Legislativo e
presidente da Cpad, Cynthia Barreto, des-
tacou a importância do acesso dos jornais
à população e a contribuição de forma
mais efetiva para a pesquisa científica. O
diretor do Campus Mata Norte da UPE,
professor Luiz Alberto Ribeiro Rodrigues,
agradeceu a doação. A diretora de Mer-
cado Leitor do Jornal do Commercio, Ve-
rônica Barros, ressaltou “a importância da
coletânea para resgatar fatos históricos”. 

INICIATIVA

Reitor Carlos Calado e o presidente Guilherme Uchoa assinam documento de doação 

ALEPE DOA COLEÇÃO DO JORNAL DO COMMERCIO À UPE

SÉRIE DOCUMENTOS HISTÓRICOS

o dia 1º de abril de 1835, foi instalada a Assembleia Legislativa
Provincial de Pernambuco. Funcionou em um sobrado do
Forte do Matos, localizado no Bairro do Recife, até a
construção de uma nova sede, iniciada em 1870 e concluída
em 1875. 

A área escolhida para a edificação do Paço da Assembleia
Provincial, assim nominado à época, foi um terreno na Rua da

Aurora, às margens do Rio Capibaribe e próximo a sobrados e prédios públicos.
Ladeado pelo Ginásio Pernambucano e próximo ao Teatro de Santa Isabel e ao Palácio
do Campo das Princesas, separados apenas pela Ponte Princesa Isabel, ergueu-se
imponente a materialização do Poder Legislativo Estadual, local de reunião dos
deputados; que propõem, debatem e aprovam leis relativas aos mais variados temas
como educação, saúde, segurança pública, comércio, cultura e outras áreas essenciais
para a vida da população.

O prédio foi construído a partir do projeto de José Tibúrcio Pereira de Magalhães,
caracterizado por elementos predominantemente neoclássicos, como frontões, arcos,
estátuas de deusas gregas, pilares, capitéis e cúpula. Possui cinco corpos de composição
em formato de cruz, de modo que de qualquer lugar do piso superior se tem uma visão
geral do Plenário, centro decisório do Parlamento. 

Em 1948, após a aprovação de uma indicação do então deputado Tabosa de
Almeida, o Paço da Assembleia Legislativa de Pernambuco foi batizado de Palácio
Joaquim Nabuco, e, em 2010, após se tornar instituição museológica, passou a se chamar
Museu Palácio Joaquim Nabuco.

Móveis, quadros, objetos e milhões de documentos históricos que fazem parte
do acervo do Museu registram os 179 anos de história do Parlamento pernambucano,
comemorados no último mês de abril, além das atividades dos deputados e a construção
da sede do Poder Legislativo. Entre eles, encontram-se a lei de liberação de verba
para a construção e plantas e desenhos da fachada do prédio centenário, que estão
disponíveis para consulta pública no Arquivo Central da Alepe.

CONTEXTUALIZAÇÃO HISTÓRICA - Superintendência de Preservação do Patrimônio His-
tórico do Legislativo. Imagem - Fachada do Museu Palácio Joaquim Nabuco. Mapoteca.
Arquivo Central. Acervo da Assembleia Legislativa do Estado de Pernambuco.
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Pernambuco vai comemorar, pela
primeira vez, o Dia Estadual da Li-
berdade Religiosa em 2014. A Lei nº
15.102/2013, sancionada em setembro
do ano passado, foi instituída a partir

de uma proposição do deputado Odacy
Amorim (PT).

Segundo a norma, o dia 25 de maio
foi escolhido por ser a mesma data do Dia
Mundial da Liberdade Religiosa. A le-

gislação determina ainda que a data inte-
gre o calendário de eventos do Estado,
mas não a considera feriado. 

A lei também prevê que a sociedade
civil pode organizar eventos em come-
moração ao Dia Estadual da Liberdade
Religiosa, desde que estimulem o inte-
resse em participar de movimentos que
combatam preconceitos e disseminem
informações ligadas aos tipos de discri-
minação - sejam elas no ambiente interno
ou externo das instituições religiosas. A
data também tem como objetivo im-
plantar políticas públicas que visem in-
cutir a educação religiosa no âmbito so-
cial, condicionando jovens e adolescentes
a encararem a opção religiosa alheia com
respeito e dignidade. 

Odacy Amorim destaca que todo
homem tem direito à liberdade de ma-
nifestar sua crença pelo ensino, prática,
culto e pela observância, isolada ou cole-
tivamente, em público ou em particular.
“Adata tem a finalidade estimular o debate
coletivo e assegurar uma consciência

religiosa para pôr fim ao preconceito nesse
segmento”, defendeu Amorim. 

O parlamentar acredita que tais di-
reitos podem ser cada vez mais respeita-
dos e os cidadãos terem as liberdades de
expressão e culto cada vez mais assegu-
radas.
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Estimular a convivência harmônica
entre condutores de veículos,
pedestres e ciclistas. Esse é o objetivo

da Lei nº 15.085/2013, que institui o Dia
Estadual de Respeito aos Ciclistas. A
proposição, de autoria do deputado Ricardo
Costa (PMDB), foi sancionada em 6 de
setembro de 2013, pelo ex-governador
Eduardo Campos.

Segundo Ricardo Costa, a norma visa
incentivar a promoção de campanhas e
palestras educativas, além de debater novas
ideias em defesa dos adeptos da prática.
“Seja para passeio, exercício ou transporte,
o ciclista tem que ser respeitado. Precisamos
sedimentar o conceito, que já existe em
países desenvolvidos, em que as pessoas
respeitam os ciclistas como respeitam os
pedestres”, frisou o parlamentar.

Adata será comemorada anualmente no
dia 10 de março, em referência ao atropela-
mento, no ano passado, do ciclista David
Santos, em São Paulo, que teve o braço ar-
rancado no acidente. O limpador de vidros
de 21 anos estava indo para o trabalho
quando foi atingido na Avenida Paulista. O
motorista fugiu sem prestar socorro e jogou
o braço da vítima, que ficou preso no carro,
dentro de um córrego. O episódio se tornou
símbolo da causa em defesa da segurança
dos ciclistas em todo o País. 

Para o cabo do Corpo de Bombeiros
José Edinaldo da Silva, 44 anos, a
bicicleta é mais que um lazer, é meio de

transporte. O ciclista se desloca de casa,
no bairro de Cajueiro Seco, ao trabalho,
na Boa Vista, quase que diariamente. Para
Edinaldo, a lei ajuda a valorizar e in-
centivar o uso de bicicletas. “A lei é muito
importante, pois reforça os direitos, de-

veres e o espaço do ciclista no trânsito.
Com a iniciativa, a gente também vai se
sentir mais seguro para exigir nossos di-
reitos”, ressaltou. 

Ele ainda destacou que a norma tam-
bém contribui para que haja uma maior

divulgação de como o condutor de bi-
cicleta deve se comportar no trânsito, o
uso correto de equipamentos de segurança
e os locais, dentro da Região Metro-
politana do Recife, que oferecem espaços
com ciclovia. 

AGORA É LEI

DIA DE RESPEITO AOS CICLISTAS ESTIMULA CONVIVÊNCIA

ASSEMBLEIA INSTITUI DIA ESTADUAL DA LIBERDADE RELIGIOSA

RINALDO MARQUES

A norma, oriunda de projeto de lei do deputado Ricardo Costa, tem objetivo de incentivar campanhas e palestras educativas

Legislação determina que data - 25 de maio - integre calendário de eventos do Estado

ROBERTO SOARES

Percentual de pernambucanos
por religião: 

Católicos - 65,95%; 

Evangélicos - 20,35%; 

Sem religião - 10,4%; 

Espíritas - 1,41%; 

Umbanda - 0,12%; 

Outros grupos - 1,65%

Fonte: Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística -

IBGE/Censo 2010


